

農園通信

2023年5月・6月

発行・問合せ先: 島本町農業振興団体
協議会・町民農園部会 福田

fukuda-ka@amail.plala.or.jp

🌱 里芋の栽培2…前号の続き

- 芋植後1か月ほどで芽が出る。(4月植だと5月中旬)
 - 葉5, 6枚で追肥。(6月中旬) 脇芽(子芋の芽)は取る。
株元から20cmほど離して、1株につき化成肥料(8-8-8)40g、
油粕100gを置き肥して10~20cm土寄せをする。土寄せは何回かに分けてやっても良い。**最終的に20cm土寄せする。**
 - 7月に2回目の追肥。追肥の量は前回と同量。脇芽を取る。…1株に1本の太い茎で育てると大きなイモが出来る。茎が多くなると芋が小さくなる。
- #作業はこれでお終い。**大事なのは水。**特に夏場、土が乾かないように管理する。**湿潤な土を好む。**



🌱 5月農業用水路一斉清掃と農園の除草へご協力を

農作業の本番を前に水利組合(農家の組織)を中心に水路の清掃が行われます。地域でそれぞれ作業日が異なります。ご協力をお願いします。

農業用水路清掃

東大寺地区
5月第1日曜日
(5/7)午前8時
場所: 利用農園
及びその周辺

🌱 日本の食料自給率は38%(カロリーベース)? (1)

穀物自給率の順位

172カ国中125番目
(農林水産省試算2017年)

右のグラフは農林水産省
「一番身近な食べ物の話」
パンフより



私たち家庭菜園もほんの少しですが食料自給に貢献しています。しかし、肥料のことまで計算に入れると、心細い感がぬぐえません。「国産」と書いている油粕も原料の菜種は輸入です。牛糞、鶏糞も家畜のエサは輸入。化学肥料の原料のリン、カリウムはほぼ100%輸入、尿素(チツソ)は96%輸入。すなわち、原料、飼料までさかのぼると国内で調達している肥料は非常に少ないのが現実です。今、その肥料の値上がりを実感します。農家の経営も圧迫しています。卵の値段の高騰も原因は鳥インフルだけではなく、背景にエサ(輸入のトウモロコシ)の高騰があります。飼料はこの5年で2倍に高騰したとのこと。「お米は余っているから主食は大丈夫！」いえ、肥料が手に入りにくくなれば生産量は半減、いや、もっと減るかもしれません。**「真の食料自給率」は何%でしょうか。**(次回に続く)

農園利用希望の方へ……農園の空き情報のお知らせ

<問合せ先> 島本町農業振興団体協議会・町民農園部会
(福田) fukuda-ka@amail.plala.or.jp

(;^ω^;) 失敗は宝

うまく出来たことは意外と忘れるものです。反対に、失敗は悔しさと共に記憶に残るので、失敗からいろいろ学べます。失敗大歓迎！
レベルアップの鍵は失敗にあり

経験談



(Fさん)

「冬越しの豆類は畑で冬を乗り越えて強く大きく育つ。」

畑で冬を越したソラマメ(20 cm~40cm)と、家のポットで冬越しして3月初めに畑に定植したソラマメでは、前者の方が断然たくましく育つ。10月末か11月初頭に種まきするエンドウは、根は浅く弱い。なので、茎が10cm位の時に根を保護するように土を盛ってやる。また、稲わら等を敷いて根を低温から守る。1月2月は不織布やネットやワラで北風を防ぐ。春が訪れるまで畑で大切に育てます。

(Yさん)

4月中旬にジャガイモの追肥と土寄せ。まず草を取って、追肥して、取った草を肥料の上に置いて上からしっかり土寄せをする。これで収穫まで作業はなし。取った草も堆肥になる。



ジャガイモ畑

(Rさん)…ジャガイモ畑

排水近くのほうが少し高くなっていたので雨の後うね下に水が溜まっていた。高うねなので大丈夫と思っていたが、追肥の時にマルチを開けると土がベシャツとしていた。今年はいくつか芽を出さない箇所が出たのはこのせいかな。うね立ては、初めにしっかりうね下に排水路を作ることが大切。土の水分量に要注意ですね！水はけの良い畑、水持ちの良い畑、それぞれに合わせて考えます。

<ナメクジ対策> 

(Fさん) 2月下旬からナメクジが出てくるので、春は、巻きレタスや春キャベツは作りません。葉物では特にチンゲン菜、白菜を好むようです。チンゲン菜は葉の1枚1枚が小部屋になって、さながらナメクジのアパートです。なので、これらはナメクジの来ない2月中旬までに収穫してしまいます。

恐らく、ナメクジは2月中・下旬に卵から孵って日に日に大きくなって春先に目立つようになるのではないかと思います。サニーレタスや、小松菜、ホウレンソウは、付きにくいし付いても取りやすいです。イチゴは、ビニールマルチはナメクジを呼び寄せるので禁物。もみ殻を敷けば実に土は付かないです。

(Sさん)

イチゴ、昨年私には極めて出来が良く、コーヒークラスを敷いた効果か果実もナメクジに殆ど喰われませんでした。今年も40株程植え付けました。昨年の成功体験(?)を活かし、愛飲家としてのアイデアとして忌避効果のあるカフェインが含まれているコーヒークラスに加え、今年は使用済みのフィルターをマルチ代わりに茎の廻りに敷き詰めてみました。紙は3ヶ月程で土に還る様です。

(S・Sさん)

ビールに農薬(殺虫成分)を入れて置いておきます。ナメクジはビールが好きなので飲み集まってきます。しかし、ビールだけだと、たまに溺れ死ぬものもありますが、多くは飲み逃げします。

旬の一品



スナップエンドウとシイタケと鶏肉の炒め物

1, スナップエンドウ200gは筋を取り、熱湯に塩少々を加えて硬めにゆでる。(2分程) 2, シイタケ50gは5mmの厚さに切る。3, 鶏の胸肉100g(皮なし)を一口大に切り、塩・胡椒・片栗粉で下味を付け、サラダ油大1で焦げ目を付けて焼く。一度取り出す。4, シイタケ、スナップエンドウを炒め、3の鶏肉をフライパンに戻し、合わせ調味料【酒大2, 水大1, 砂糖小1/2~1、醤油大1/2、塩小1/6、片栗粉小1/2】を味を見ながら適量加えて炒め合わせる。

農園通信の
アーカイブ
島本町農業振
興団体協議会
HPに掲載